

「羅針盤」で経営力アップ

連載



「地域店復活が必ずやってくる」と見るやまでん

長崎県西彼杵半島の北端にある西海市は、05年4月、5町（西彼町、大瀬戸町、西海町、大島町、崎戸町）が合併して誕生した。西を五島灘、北を佐世保湾、東を大村湾に囲まれている。南の長崎市からはクルマで約1時間半、北の佐世保市からは1時間かかる。

海を隔てた佐世保市と西海市をつなげているのは、内山田洋とクール・ファイブのヒット曲「西海ブルース」の舞台にもなった西海橋。大村湾から佐世保湾を結ぶ針尾瀬戸を渡る西海橋からは、干満時には有名な渦潮を見ることができる。



「量販店との違いを出すための顧客管理」と語る山瀧社長

やまでんがある横瀬地区は、キリスト教修道士を乗せたボルトガル船が1560年代に上陸した港として知られる横瀬港からクルマで3分ほど。

佐世保市からクルマだと有料道路

を使っても1時間かかる横瀬地区だが、1日11往復しているフェリーだと15分。佐世保湾では、いまだに市民の足としてフェリーが活躍している。

そんな歴史のある町にも近代化の波が押し寄せている。一般家庭のマイカー保有率が増え、人の流れが変わった。

西彼杵半島側には家電量販店はないが、佐世保地区には、ヤマダ電機デオデオ、ベスト電器など大手家電

クルマ社会が需要を流出

が、1日11往復しているフェリーだと15分。佐世保湾では、いまだに市民の足としてフェリーが活躍している。

そんな歴史のある町にも近代化の波が押し寄せている。一般家庭のマイカー保有率が増え、人の流れが変わった。

西彼杵半島側には家電量販店はないが、佐世保地区には、ヤマダ電機デオデオ、ベスト電器など大手家電

進む少子高齢化と過疎化、地場産業が空洞化し、止まらない人口流出、市町村合併で懸念される市民サービスの低下……今、全国各地で見られる地域の現実が、長崎県西海市にも当てはまる。日中でも交通量は少なく、若者の姿はない。地域住民の横のつながりも疎くなりがちだ。やまでん（長崎県西海市西海町横瀬郷1401、山瀧和久社長）の売上高はかつての半分以下にまで下がったが、顧客管理ソフトを積極的に活用し経営を効率化している。「顧客管理なくして地域店が生き残る策はない」とまで言い切る山瀧社長。地域電器専門店が直面する課題の克服に向け、やまでんの取り組みを紹介する。



「羅針盤」で経営力アップ——総合情報管理システム導入実践例

等身大のソフトを顧客管理にフル活用

<導入店プロフィール>

やまでん

所在地：長崎県西海市西海町横瀬郷1401
創業：1974年（昭和49年）
代表者：山瀧和久社長（57歳）
従業員：4人
店舗数：1店
導入時期：1999年6月
登録顧客：約1000件



ソフトを駆使したスピードが信条

量販店が立ち並び、若者を中心にも多くの客を集めている。そのほか大手ショッピングセンターや佐世保に本社を置く通販大手のジャバネットタカタも、地域電器店にとってのライバルとなっている。

倉庫の広さは店舗の4倍

やまでんは1974年12月、西彼杵半島の西側を半周する国道202号線沿いに、日立系列の店を開いた。創業して33年になる。日立の卸会社や修理サービス会社などで家電の知

識と技術を身に付けた山瀧社長。24歳の若さで独立した。
6年前の2001年、道路の拡張工事により旧店舗から50ほど離れた現在の場所に移転し、店舗をリニューアルした。店舗面積は23平方メートル。事務所は33平方メートル、倉庫は1階と2階を合わせて約100平方メートル。リニューアルした時、倉庫を倍に増やした。

求めたのは、等身大のソフト

やまでんの登録顧客世帯数は約1000件。以前はメーカー指定の顧客カードを使って管理していたが、手間がかかるため、もっと効率のいい方法を模索していた。

顧客管理用のパソコンソフトを探したところ、メーカー推薦のものは、リース代で毎月2万円近くかかるため、高いコスト負担がネックとなり足踏み状態が続いたという。

山瀧社長は「当時の売り上げ規模では2万円は払えなかつた。値段が高い分、細かく管理できるのだろうが、導入したとしても利益を出せる自信が無かつた」と振り返る。

当時、山瀧社長と順子夫人の2人

で、仕事を終えてからその日の情報を顧客カードに記入していた。「メーカー推薦ソフトほどの高機能は必要なかった」ため、結局2~3年ほど、売り上げ規模、商売内容に見合ったソフトを探したという。

ひらめきの出会い

山瀧社長が求めたのは「購入品目の型式、メンテナンス状況、所持品目の顧客情報が把握できる程度のソフト」だった。「経営規模としてはそれで十分。顧客が1千件から2千件なら、さほど高価なものでなくても



広い事務所

管理できるだらう」と考えた。

そこで出会ったのが、メティアネットワークジャパン（東京都北区、澤田国治社長）が開発・販売する総合情報管理システム「羅針盤」だった。

羅針盤シリーズは、一般企業仕様4種類と専門電器店仕様4種類がある。全シリーズに全国4000万件

の電話番号データを活用するCTI機能が搭載され、顧客から着信電話があると、所在地を示す地図をはじめ顧客の購入履歴・商品保有・修理履歴情報を表示する。

シリーズを代表する「総合情報管理PRO・POS」は販売や商品在庫、発注仕入買掛、売上付与ポイント、業務日报、絞込み多重検索管理のほか部門別・担当者別・商品分類別・メーカー別などの売上分析管理や顧客RFM分析ができる。POSレジで簡単に売上げ作業ができる。POSレジ機器を使用しない「総合情報管理PRO」、顧客売上・簡易商品管理機能の付いた「売上管理PRO」、そして「売上管理カスタマイズPRO」の各システムがある。

8年前の99年6月、山瀧社長が定期購読していた家電業界の月刊誌に

「羅針盤」で経営力アップ



ソフトの説明会にも出向く順子夫人

熱心さに「サポート力の高さを感じた」という。澤田氏が商品説明に来てくれたその日に「羅針盤」の「売上管理P R Oシステム」をセッティングしてもらつた。

仕事の効率が倍に

山瀧社長は「羅針盤」の良さについで、「お客様から電話がかかってきたら、電話番号がわかり、地図が出る。事前に入力さえしておけば、電球交換などのメンテナンスに行く時は、部屋の場所を聞かなくても、型式や消耗品の種類など、お客様の家に行く前に、パソコンの画面で把握できる」と語る。

従来は、お客様から電球切れの電話

に澤田社長の父親で、かつて地域有力家電量販店を経営し、「羅針盤」開発の基盤をつくった澤田六郎氏がデモと商品説明に出て向いてくれた。「広告を見てひらめいてはいたが、『説明を聞いて使い勝手を確認してから検討する』と、澤田さんには購入する意思を伝えていなかつたが、デモを見たその場で購入しようと決めた」。

メディア社の対応の早さ、説明の

故障の連絡が入ると、ある程度は故障した箇所の見当がつくて心構えができるといつ。

「お客様の持つて居る製品の詳細、購入時期、使用環境などが羅針盤で分かるため、製品の特徴などからおよそを推測でき、対応がスムーズになる。何も分からずに訪問するのとでは、大きな違い」。ここでも訪問回数を減らすことができている。

「羅針盤」を導入してから8年経過した箇所の見当がつくて心構えができるといつ。

顧客の“顔”が見える
修理の対応もスムーズになつた。故障箇所の見当がつくて心構えができるといつ。

「羅針盤」を導入してから8年経つが、「これがないと仕事にならぬ。もう手放せない」と絶賛する。

山瀧社長は「何よりも顧客管理における優位性」を、「羅針盤」活用のメリットに挙げる。

「量販店は売りっぱなしだが、地域店は顧客一人ひとりの顔が見える。おつき合い。電話一本で顔や名前、家庭環境までわかれれば、この上ない顧客管理を実現できる。それによって、大型店にはできないきめ細やかな対応ができる。顧客管理こそ、量販店と対抗して地域店が生き残れるすべて。ここで羅針盤が活躍する」と強調する。



管球など生活必需品が豊富な店内

端末のパソコンは事務所の従業員がいる広い部屋と社長が図面を書く部屋に一台ずつある。最初は一台だけだったが、隣り合つても行き来する手間を省き、「お客様への対応を少しでも早くしよつ」と、「羅針盤」導入の2年後にもう一台増やした。

2台合わせても保守料は毎月5千

一から回収依頼が来たときや、顧客の手持ち商品のデータを検索して探し当てることができる。紙のカードでやっていた時は「これだけの検索機能がなかつた」。

